

INFORME DE MEDIOS

✓ **UAGN participa en DINagro 2024: firma, con UCAN y ALINAR, su compromiso por el futuro del sector y la industria agroalimentaria y forma parte de dos mesas redondas, 14 de mayo**

📌 **Web de UAGN: UAGN, en DINagro 2024**
<https://uagn.es/uagn-en-dinagro-2024/>

📌 **Web de UAGN: UAGN firma por el futuro del sector y la industria agroalimentaria navarra**
<https://uagn.es/uagn-firma-por-el-futuro-del-sector-y-la-industria-agroalimentaria-navarra/>

📌 **Diario de Navarra: Agricultores, cooperativas e industria alimentaria firman un acuerdo para colaborar e impulsar el sector**
<https://www.diariodenavarra.es/noticias/negocios/dn-management/2024/05/14/agricultores-cooperativas-e-industria-alimentaria-firman-acuerdo-colaborar-e-impulsar-el-sector-608456-2541.html>

DIARIO DE NAVARRA

PAMPLONA, MIÉRCOLES 15 DE MAYO DE 2024

www.diariodenavarra.es

AÑO CXXI. N.º 40.116. PRECIO 1,70 EUROS

oeoeoe

OSASUNA 1
MALLORCA 1

LA FATIGA FUNDE A OSASUNA EN EL SADAR
 PÁG. 28-33



El Senado veta la amnistía pero los secesionistas apuntan ya al referéndum en Cataluña

La ley del perdón vuelve al Congreso, que la aprobará a finales de mayo PÁG. 4

Muere un vecino de Estella al volcar su camión en Zaragoza

Abde Lahliu, de 51 años, residía en Navarra desde hace 20 años PÁG. 16



Félix Barrián (UAGN), Esther Burgui (UCAN) y Cayo Martínez (ALINAR) sellan el acuerdo en la jornada DINAGRO de 'Diario de Navarra'. ELUVENS.PUBLIC

Agricultores, cooperativas e industria firman un acuerdo para afrontar los desafíos del sector PÁG. 12-14

Las plazas 'equivocadas' en el concurso de administrativos ya son 18

• La consejera Amparo López reitera que ha sido un "error humano" PÁG. 18

Denuncian la situación de radiología en las urgencias del HUN

• Los técnicos la califican de "precaria" y piden un aumento de plantilla PÁG. 17

IV Feria de la movilidad y sostenibilidad
ECOMOVERS
 16 al 18 de mayo de 2024
 NAVARRA ARENA / PAMPLONA

OFERTAS EXCLUSIVAS durante la feria en vehículos eléctricos e híbridos
PRUEBA LOS VEHÍCULOS disponibles

VEN A CONOCER NUESTROS MODELOS

RENAULT UNSAIN **DACIA**

ORGANIZA
DN
 DIARIO DE NAVARRA

PATROCINAN
 Gobierno de Navarra **Nafarroako Gobernua** **2024**
moventis tcc

NACIONAL	2	DEPORTES	28
INTERNACIONAL	5	CLASIFICADOS	38
ECONOMÍA	6	ESQUELERA	40
OPINIÓN	8	CARTELERA	52
NAVARRA	12	FARMACIAS	54
PAMPLONA	20	LOTERÍAS	55

El sector agroalimentario une fuerzas ante desafíos como el relevo generacional

Agricultores, cooperativas e industria firman un acuerdo de cooperación

El II Día de la Industria Agroalimentaria de Navarra reúne a 150 representantes del sector y aborda retos de un motor "clave" de la economía

M. CARMEN GARDE
Pamplona

Los principales agentes del sector agroalimentario en Navarra: agricultores, cooperativas e industria alimentaria, firmaron ayer, por primera vez en su historia, un acuerdo de cooperación para unir fuerzas ante desafíos como el relevo generacional y la necesidad de mejorar la imagen del sector ante la sociedad. El acuerdo tuvo como marco el II Día de la Industria Agroalimentaria (DINAGRO), una jornada organizada por Diario de Navarra con el patrocinio de AgroBank, Norgestion, Solidus Videcart y Bilbao Port y con la colaboración técnica de Nagrifood, CNTA, UAGN, UCAN y ALINAR. Baltharte acogió el evento, al que asistieron unos 150 representantes del sector.

El acuerdo, desarrollado en un acto solemne, se plasmó en un manifiesto firmado por Cayo Martínez Sainz, en calidad de presidente de la Asociación de Industrias Agroalimentarias de Navarra, La Rioja y Aragón (ALI-NAR); por Esther Burgui Itolz, presidenta de la Unión de Cooperativas Agroalimentarias de Navarra (UCAN) y por Félix Barrián Zaratigui, presidente del sindicato Unión de Agricultores y Ganaderos de Navarra (UAGN).

Las tres organizaciones, que representan a la mayoría del conjunto de empresas del sector agroalimentario de Navarra, re-



Por la izquierda Félix Barrián (presidente de UAGN), Esther Burgui (presidenta de UCAN) y Cayo Martínez (presidente de ALINAR).

BUXENSI/PLUG

conocen en el acuerdo "la importancia estratégica" del sector agroalimentario en el desarrollo económico, social y ambiental de nuestra Comunidad foral. Además, comparten "la visión de la necesidad de trabajar unidos para abordar las problemáticas y necesidades presentes y futuras del sector, así como para contribuir al progreso y desarrollo sostenible de Navarra".

Antes de proceder a la firma, el presidente del Consejo de Admi-

nistración de Grupo La Información, Luis Colina Lorda, destacó que el acuerdo busca "impulsar un liderazgo claro, fuerte y sostenible para una industria que ha sido, es y será imprescindible para Navarra".

Fortalecer la competitividad
La directora territorial Ebro de Caixabank, Isabel Moreno, destacó que la agrolindustria está en la base de la riqueza de Navarra, que es el legado de generaciones

y aplaudió su "extraordinaria capacidad de resiliencia".

Cayo Martínez abogó por apoyar al sector productor para que la industria siga pudiendo elaborar alimentos como espárragos o pimientos, aunque reclamó el apoyo de la Administración en un problema que, reconoció, "es difícil de atajar".

La presidenta de la cooperativas de Navarra, Esther Burgui, aplaudió los beneficios de la cooperación porque "fortalece la

competitividad y la capacidad de innovación". Además, pidió que se tenga en cuenta al sector a la hora de legislar.

Félix Barrián invitó a la sociedad a valorar obras como la futura 2ª fase del Canal de Navarra, que llevará agua a la Ribera. "El agua vida y es riqueza para todos. Una hectárea regada triplica la renta del productor, pero esa renta revierte luego en modo impuestos al resto de la ciudadanía para mejorar servicios".

LOS 12 PUNTOS DEL ACUERDO

1 Promover el **desarrollo** sostenible y la **competitividad** del sector agroalimentario, abordando de manera conjunta desafíos y necesidades.
2 Incrementar la **visibilidad** del sector agroalimentario y del valor que aporta a la sociedad, para favorecer el conocimiento y sensibilidad social, mejorando la imagen del sector agrario.
3 Potenciar el crecimiento del sector agroalimentario, forta-

lecer su competitividad, su capacidad de **innovación** y la **intercooperación** de los distintos agentes.

4 Contribuir a la mejora de la formación y la empleabilidad en el sector agroalimentario, contribuir a la creación y mantenimiento de empleo sostenible, promover el emprendimiento, todo ello mediante un punto de vista de equidad de género y de fomento del **relevo generacional**.

5 Favorecer la transición ambiental y digital mediante **prácticas sostenibles** económicamente, favoreciendo una economía circular y regenerativa.
6 Contribuir al desarrollo local y a la **cohesión territorial** en el entorno donde profesionales del campo, cooperativas e industrias alimentarias desarrollan su actividad, colaborando con las personas y entidades del territorio.
7 Favorecer la colaboración

público-privada, el alineamiento de las políticas públicas y el desarrollo normativo para potenciar el crecimiento y el correcto desarrollo del sector agroalimentario.
8 Contribuir a la defensa y definición canales de distribución que garanticen un **precio más justo**.

9 Colaborar en el desarrollo de medidas y proyectos colaborativos para favorecer la **resiliencia** ante desafíos climá-

cos y ambientales.

10 Mantener una **comunicación abierta** y transparente entre las partes.

11 Potenciar infraestructuras como **Canal de Navarra** y otras zonas de regadío.

12 Establecer medidas y actuaciones contra el **despoblamiento rural** de Navarra, desde la perspectiva del sector agroalimentario, como agente fundamental y vertebrador del medio rural.

Copia para uso exclusivo de 10254 - 17aff319b2ba47238cf477cfd2ed97aa

Diario de Navarra: Vídeo de la firma del acuerdo entre agricultores, cooperativas e industria alimentaria

<https://www.diariodenavarra.es/multimedia/videos/negocios/dn-management/2024/05/14/video-firma-acuerdo-agricultores-cooperativas-e-industria-alimentaria.html>



📌 **Diario de Navarra: Cayo Martínez: "La industria tiene que apoyar al agricultor. Sin producto no podemos elaborar"**

<https://www.diariodenavarra.es/noticias/negocios/dn-management/2024/05/14/cayo-martinez-industria-apoyar-sector-productor-608541-2541.html>

📌 **Diario de Navarra: Más sueldo, menos absentismo y mejorar la imagen, medidas para atraer trabajadores a la agroindustria**

<https://www.diariodenavarra.es/noticias/negocios/dn-management/2024/05/15/sueldo-absentismo-mejorar-imagen-medidas-atraer-trabajadores-agroindustria-608601-2541.html>

Más sueldo, apoyo e ilusión para atraer jóvenes al sector

• Frenar el absentismo y potenciar el valor de la agroindustria en el sistema educativo también se ven necesarios

M.C.GARDE, Pamplona

El sector agroalimentario ofrece estabilidad laboral en un sector en claro crecimiento, que dispone de alta tecnología y con una innovación constante. Cinco representantes del sector coincidieron en señalar que los jóvenes deben descubrir el potencial y las oportunidades laborales de la agroindustria. Apuntaron la necesidad de

colaborar más con el sistema educativo y con la administración para solucionar el problema de mano de obra existente en la actualidad. Además, se mostraron proclives a mejorar salarios siempre que sea posible.

"Lo primero que debemos de entender es que estamos en un entorno triste. Lo primero para arreglar un entorno triste es intentar ver las cosas en positivo", apuntó el consejero delegado de The Real Green Food, Eduardo López. Para este directivo es importante que se frene el creciente absentismo y se tomen medidas contra el "absentista profesional". También

defendió que se potencie la colaboración entre entidades públicas y privadas más allá de los estrictos límites regionales. "Por ejemplo pueden colaborar dos gobiernos y una empresa" apuntó. López también señaló que para mejorar salarios es bueno ampliar mercados y ganar precio en las ventas.

Ayudas para ir a los pueblos

El consejero delegado del Grupo Alimentario IAN, Alejandro Martínez, abogó por mejorar la eficiencia y competitividad a través del tamaño para mejorar salarios "y que los trabajadores no se vayan a otras empresas o sectores". Para

Martínez, las empresas deben ser "proactivas" y proponer medidas en este terreno a la Administración. "Por ejemplo se podrían dar ayudas para el desplazamiento de trabajadores a zonas rurales".

El director general de Recursos Humanos de Elaborados Naturales, Luis Martínez-Guisasola, apostó por implicar a las administraciones y al sistema educativo para "poner en valor" la agroindustria entre las nuevas generaciones. Opinó que se deben habilitar medidas para que un inmigrante no deba "pasar tres años antes de poder trabajar" y animó a que, desde las familias, se inculque una actitud de humildad e interés a sus hijos "para que los jóvenes no sólo pregunten cuándo van a tener vacaciones y qué horario van a tener".

Para Luis Martínez-Guisasola, la agroindustria ofrece una gran estabilidad y está dispuesta a cua-

lificar a los trabajadores, capacitarlos y "pagar bien".

La gerente de la Cooperativa de Ovino y Vacuno de Navarra, Malena San Millán, destacó que los "márgenes" del sector son "infimos" ante una avalancha de normas "que nos abrasan". "Hemos permitido a la UE que nos ningunee" y señaló que es difícil competir cuando hay políticas que favorecen poder vivir sin trabajar.

El agricultor y miembro de la Ejecutiva de UAGN, David Navarro, pidió medidas urgentes para los problemas de contratar a trabajadores "no determinen qué cultivo pone un productor". Navarro señaló que se debe favorecer la incorporación de jóvenes porque ahora solo se puede dedicar al campo quien herede una explotación e indicó que otros problemas son la imagen "demostrada" del sector y la temporalidad del empleo por las campañas agrícolas.



Foto de familia de todos los ponentes y organizadores del II Día de la Industria Agroalimentaria de Navarra (DINAGRO), celebrada en Baluarte.

JORGE JORDANA FUNDADOR DE CNTA

“La UE ha perdido el rumbo: hay inflación normativa”

• El experto en el sector agroalimentario recalca que en 2022 la UE aprobó 6.500 normas que afectan al sector agroalimentario

M.C.GARDE, Pamplona

"Sufrimos una inflación normativa asombrosa. En 2022, en la Europa comunitaria se aprobaron 3.600 normas sobre el sector agroalimentario, a las que hay que añadir otras 3.000 de carácter medioambiental, que también afectan". El fundador de Centro Nacional de Tecnología y Seguridad Alimentaria (CNTA) y vocal del Consejo Asesor en I+D del Gobierno de Navarra, Jorge Jordana, se

refirió a la excesiva regulación del sector alimentario por parte de los órganos europeos que, subrayó, no tienen en cuenta en su redacción al sector afectado.

Lo hizo al hablar del "estallido" de los agricultores europeos cuando se cumplen cinco años de la aprobación del *Green Deal* (Pacto Verde) de la UE. "Es un sector (por los productores) que se siente inundado, deprimido porque se hace una política sin tener en cuenta las necesidades de quienes están en el terreno".

Para Jordana, cuando se mira al sector agroalimentario en España se dice que "es fantástico". "La industria alimentaria exporta el 30% de lo que produce. Somos una in-

dustria competitiva. En frutas y hortalizas se exporta más del 70%", comentó. Ahora bien, el experto señaló que el sector lleva unos años que presenta "un ligero decrecimiento" y tiró de ironía para decir: "¿Qué sector no daría palmadas sabiendo que va a haber 3.000 millones de consumidores más de aquí a 2050 según la ONU? Y, en cambio, hasta la semana pasada ha habido tractores en Pamplona porque en febrero estalló el malestar del sector agrario".

Sostenibilidad sin industria

Jorge Jordana advirtió que la agroindustria "no es más que una pieza de ajedrez, junto con la de otros países, que mueve la Europa

Común". "Y la Europa Común ha perdido el rumbo en estos últimos años", añadió. Jordana aludió al Pacto Verde. Contó que, en esencia, la UE dijo en ese documento: "¡Viva lo verde, lo sostenible!" y Europa, especialmente el sector agrario, va a ser un ejemplo mundial de cómo se lucha contra el cambio climático como si el cambio climático fuera causado por nosotros". Esto, para Jordana, no tiene sentido cuando "los gases de efecto invernadero que emite toda la agricultura y ganadería española anualmente suponen el 0,012% del total mundial", mientras China supone el 32% y su emisión ha crecido un 1,2% en el último año, "cien veces más que nosotros". "¿Y

más de 6.000 normativas para luchar contra el 0,012% de las emisiones. ¿Estamos locos?", añadió.

Para Jordana, los políticos "se han empeñado" en mantener ese Pacto Verde a pesar de que había estudios que avisaban de una reducción del 30% de la renta agraria y de la producción de alimentos. La consecuencia, señaló, es que la UE se ha quedado sin industria "colgada de la bandera de lo sostenible, perdiendo productividad y nadie le ha seguido el paso".

El experto, que también denunció una "persecución" al sector por el uso de plásticos sin evidencia científica, consideró clave meditar el voto para los próximos comicios europeos.

Copia para uso exclusivo de 10254 - 17aff319b2ba47238cf477cfd2ed97aa

 **Diario de Navarra: Las mujeres reclaman reconocimiento y derechos en el mundo rural**

<https://www.diariodenavarra.es/noticias/negocios/dn-management/2024/05/14/mujeres-reclaman-reconocimiento-derechos-el-mundo-rural-608528-2541.html>



Estar seguros en nuestra propia casa

Actualmente el 19% de la población navarra pertenece al grupo denominado "tercera edad". A estas edades aumenta el riesgo de sufrir caídas, quemaduras y accidentes eléctricos que son sus principales causas de lesiones. Mantener las instalaciones de los hogares en correcto estado reduce el riesgo de sufrir algún accidente. Consejos:

En el cuarto de baño: Sustituir la bañera por un plato de ducha con acceso más sencillo y cómodo. Instalarlo a nivel del suelo. Usar alfombrillas antideslizantes y colocar barras de sujeción en la ducha y en el inodoro prevendrá de posibles caídas. Todos los enchufes deben tener toma de tierra para evitar descargas.

En la cocina: Apagar los electrodomésticos una vez se dejen de usar. Los incendios por descuido son una de las principales causas de daños en el hogar: no deje nunca cerca de la cocina papeles, paños o servilletas. Los objetos deben estar accesibles para no hacer sobreesfuerzo en alcanzarlos.

Dormitorio: Colocar los utensilios que más se utilicen lo más a mano posible para evitar utilizar escaleras o sillas. Importante una altura de la cama al suelo adecuada y revisar periódicamente la fijación de cabeceros, espejos y estanterías.

En el salón: Las estanterías deben estar fijas a la pared, incluso las de pie. Indispensable una buena iluminación. Esto no solo evitará muchos tropiezos, sino que reducirá el esfuerzo ocular a la hora de ver la televisión, leer, jugar con los nietos o hacer sus labores. Para prevenir y estar cubierto para cualquier imprevisto, lo mejor es consultar con tu correduría de confianza.

DN CORREDURÍA DE SEGUROS
LAS MEJORES COBERTURAS AL MEJOR PRECIO
666 661 411

Alimentos que adelgazan, la nueva frontera de la 'foodtech'

La innovación va ser una pieza clave para diseñar productos diferentes a las empresas rivales y poder competir en un mercado cada vez más globalizado

C.L. Pamplona

La innovación y las nuevas tecnologías representan los puntales del futuro del sector primario y la agroindustria en Navarra. Es el mensaje que lanzaron los participantes en la mesa sobre *foodtech* del II Día de la Industria Agroalimentaria celebrada ayer en Baluarte. Entre las principales corrientes internacionales con mayor potencial para los productos agroalimentarios, según Estefanía Erro, directora de Marketing e Innovación de CNTA, están aquellos relacionados con "la salud y el bienestar". Se trata de una tendencia vinculada a cubrir "las necesidades de los colectivos especiales", algo que se venía haciendo tradicionalmente con los deportistas o la infancia.

"Todos hemos oído hablar del Ozempic, un tratamiento para el adelgazamiento que se pincha y



Público asistente a la jornada sobre la industria agroalimentaria celebrada ayer en Baluarte.

BLUKENS

supone un gasto de 130 euros al mes. Pues en Estados Unidos ya se está comercializando un suplemento alimenticio con el mismo efecto que se consume en forma

de báltido para ingerir. El próximo paso, en el que se está trabajando ya, es lograr alimentos que nos permitan adelgazar". Junto a Erro, participaron en la mesa Iván

Litolf, presidente y fundador de Agrotech España; Lucas Irisarri, director de Marketing de Grupo Foody's; y Fernando Canales, gerente de innovación de Solidus.

Las mujeres reclaman su espacio y más derechos en el mundo rural

• La mayoría de las explotaciones agrarias y ganaderas son de titularidad masculina, lo que también afecta a la influencia social

C.L. Pamplona

La contribución de las mujeres ha sido fundamental en el desarrollo de la industria agroalimentaria y el sector primario en Navarra, aunque hasta hace pocos años ha estado a la sombra de sus padres y

maridos. Sin embargo, este papel ha ido cobrando mayor protagonismo en los últimos años por el esfuerzo de muchas mujeres por ganar visibilidad e influencia, aunque todavía queda mucho por hacer, tal como quedó patente durante el II Día de la Industria Agroalimentaria que se ha desarrollado este martes en Baluarte. Bajo el título "La visión de la mujer desde los distintos eslabones de la cadena alimentaria", la mesa mostró el enfoque femenino de un sector

que antiguamente se vinculaba a los hombres. En la mesa participaron Maite Muruzábal, directora de la Fundación de Grupo AN; Cristina Lecumberri, directora de Relaciones Institucionales de Congelados de Navarra; Begoña Liberal, vicepresidenta de UAGN y agricultora de Orisoain; y Silvia Lázaro, ganadera y ganadora del premio al Mejor Queso de España.

Begoña Liberal denunció la falta de igualdad en un mundo en el que sigue pesando las tradicio-

nes y los hombres continúan ostentando en su mayoría la propiedad de las explotaciones. "En Navarra, la titularidad sigue siendo mayoritariamente de los varones y, como se trata de negocios familiares, la rentabilidad no da para pagar la cotización de las mujeres que comparten las labores en la tierra", denunció.

Por su parte, Maite Muruzábal incidió en la capacidad de las mujeres para "liderar los negocios de forma duradera y sostenible". La mesa fue cerrada por Silvia Lázaro, que también insistió en que las mujeres siempre han jugado un papel clave en el sostenimiento de los negocios familiares agrarios y ganaderos, aunque, hasta hace poco, "no han figurado en los papeles".

DN CORREDURÍA DE SEGUROS

¿Necesitas ayuda con tus seguros?

666 661 411

✉ dncorredurissegueros@diariodenavarra.es

Copia para uso exclusivo de 10254 - 17aff319b2ba47238cf477cfd2ed97aa

Revista Alimentaria: #DINagro2024 muestra la unión y la innovación agroalimentaria navarra
<https://revistaalimentaria.es/industria/food-tech/dinagro2024-muestra-la-union-y-la-innovacion-agroalimentaria-navarra>